

# DE A À Z, HISTOIRE(S) DU MOUVEMENT DES MAISONS MÉDICALES

**L'idée était de mettre un peu d'ordre dans les classeurs, de vider quelques armoires... mais quand on confie ce genre de mission à des archivistes et à des historiens, cela se transforme assez vite en chasse au trésor.**

**Pascale Meunier, rédactrice de *Santé conjugulée*.**

**C**es dénicheuses de pépites, ces voyageuses dans le temps sont Marie-Laurence Dubois (Valorescence<sup>1</sup>) et Annette Hendrick (ORAM<sup>2</sup>). Leur inventaire et le classement des documents de la Fédération préparant la démarche historique proprement dite, pour laquelle elles ont fait appel à Jean-Louis Moreau, d'ORAM également. Pas question en effet de renvoyer ce patrimoine, certes classé, dans l'ombre, de laisser les traces s'évanouir... Annette et Jean-Louis l'ont transformé en un livre incroyable et passionnant. Entre dictionnaire et jeu de lettres, ils ont imaginé un abécédaire<sup>3</sup> dans lequel le lecteur rebondit de date en date, de concepts en notions, de luttes politiques en avancées sociales. La démarche est volontairement didactique, car il s'agit de mobiliser les plus jeunes, de les enraciner dans un très riche passé, de les encourager à s'approprier des valeurs sans cesse réactualisées. Et d'entretenir le débat.

## Suivez le fil...

Ils ont notamment remis la main sur les statuts primitifs signés par les premiers membres du conseil d'administration. « *C'était émouvant* », confient-ils, impressionnés par les méthodes de travail des pionniers du mouvement. « *Des réunions par téléphone, quelques notes... un côté tellement artisanal et en même temps, ça fonctionnait ! Ces gens travaillaient comme des fous, ils étaient au four et au moulin, en conférence, à s'occuper de la gestion, de l'animation tout en menant leur vie de soignants. Bénévolat et pauvreté de moyens... c'était l'âge héroïque !* »

Jean-Louis Moreau souligne la vigilance avec laquelle les témoignages ont été très tôt précieusement recueillis. « *Il n'est pas un congrès, pas un colloque où l'on n'évoque les moments forts du mouvement* », dit-il. « *Pour moi, enchaîne Annette Hendrick, tout comme le travail d'inventaire, la Fédération est un énorme puzzle. Et comme les pièces, ses éléments s'emboîtent. C'est dû à sa complexité : il y a énormément de points d'entrée, de caractéristiques locales, régionales, fédérales... Et puis une maison médicale n'est pas l'autre.* » Dans l'abécédaire, heureusement tout est soigneusement rangé. « *La Fédération et ses services, les maisons médicales et leurs valeurs, leurs amis et même ceux qui ne veulent pas être leurs amis, les institutions et les associations du non-marchand, le monde global et les initiatives de quartier, les travailleurs de la santé et leurs patients...* », énumèrent les auteurs. Le tout en 200 mots-clés. « *Le problème, c'est que l'on ne découpe pas facilement le monde de la Fédération en rondelles que l'on étiquette et range dans des tiroirs*, poursuivent-ils. *Prenez un bout des valeurs des maisons médicales et tirez : tout le reste suivra.* » Chance, ils ont pensé à tout : pour traverser ces quarante années d'histoire(s) sans s'égarer, une ligne du temps replace les petits événements dans les grands, qu'ils soient sociaux, médicaux, sociétaux, institutionnels ou légaux.

Vous pourrez dérouler ce fil d'Ariane dans les pages qui suivent. Et pour découvrir l'abécédaire, il suffit de le commander ou de le parcourir sur le site [www.maisonsmedicale.org](http://www.maisonsmedicale.org). ■

1. [www.oram.be](http://www.oram.be)

2. [www.valorescence.be](http://www.valorescence.be).

3. A. Hendrick, J.-L. Moreau, *De A à Z, Histoire(s) du mouvement des maisons médicales*, Fédération des maisons médicales/ORAM, 2022.